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Résumé :  

La région de Taounate, située dans le Pré-Rif marocain, se distingue par sa biodiversité 

végétale et ses savoirs traditionnels liés à l’usage des plantes aromatiques et médicinales, 

appréciées pour leurs vertus thérapeutiques et culinaires. Ces connaissances, menacées de 

disparition, nécessitent une documentation et une étude scientifique approfondie. Cette thèse 

associe des approches ethnobotaniques et scientifiques pour valoriser ces ressources locales, 

en explorant leurs propriétés biochimiques et biologiques. Une enquête ethnobotanique menée 

dans six communes de Taounate a recensé 111 plantes aromatiques et médicinales 

appartenant à 52 familles botaniques. Principalement utilisées pour traiter des affections 

digestives et respiratoires, ces plantes ont également des usages culinaires importants. Parmi 

elles, deux familles ont été sélectionnées pour des études approfondies : les Apiaceae, 

reconnues pour leurs propriétés nutritionnelles, et les Asteraceae, appréciées pour leur 

potentiel thérapeutique. Les Apiaceae (C. sativum, P. crispum, C. cyminum) présentent une 

composition nutritionnelle remarquable, avec des teneurs élevées en protéines, glucides, 

lipides et acides gras insaturés (acide pétrosélinique, acide linoléique). Elles sont également 

riches en phytostérols (Δ-5-stigmastérol, β-sitostérol), γ-tocophérol, calcium et potassium, 

confirmant leur intérêt pour des applications agroalimentaires. Les Asteraceae (M. 

chamomilla, C. nobile) ont été étudiées pour leurs composés bioactifs et activités biologiques. 

Les extraits obtenus par sonication, riches en polyphénols et flavonoïdes, ont révélé des 

propriétés antioxydantes significatives (DPPH et ABTS). L’HPLC-DAD a identifié des 

flavonoïdes majeurs, tels que la quercétine et l’apigénine, tandis que le GC/MS a mis en 

évidence des composés volatils bioactifs, comme le germacrène et le β-oplopenone Les huiles 

essentielles ont montré une activité antimicrobienne notable contre plusieurs souches de 

bactéries et de champignons, notamment E. coli, S. aureus, Aspergillus niger et A. flavus, 

ainsi qu’un effet insecticide avec une mortalité totale à 16 µL/L en 48 heures et une efficacité 

répulsive de 60 % (C. nobile) et 55 % (M. chamomilla). Le docking moléculaire a confirmé 

une forte interaction entre les composés actifs et des cibles biologiques, renforçant leur 

potentiel thérapeutique et agro-industrie En conclusion, cette thèse met en lumière le potentiel 

des plantes médicinales de Taounate pour des applications en santé, agroalimentaire et 

agriculture. En combinant ethnobotanique et analyses biologiques, elle contribue à préserver 

les savoirs traditionnels tout en ouvrant des perspectives pour une exploitation durable et 

innovante.  
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Valorization of certain species from the Apiaceae and Asteraceae families in 

the Taounate region (Morocco): ethnobotanical study, phytochemical 

characterization, and evaluation of biological activities 

 
Abstract :  

The Taounate region, located in the Moroccan Pre-Rif, stands out for its plant biodiversity 

and traditional knowledge related to the use of aromatic and medicinal plants, valued for their 

therapeutic and culinary properties. This knowledge, threatened by potential loss, requires 

comprehensive documentation and scientific study. This thesis combines ethnobotanical and 

scientific approaches to valorize these local resources by exploring their biochemical and 

biological properties. An ethnobotanical survey conducted in six communes of Taounate 

identified 111 aromatic and medicinal plants belonging to 52 botanical families. Primarily 

used to treat digestive and respiratory ailments, these plants also hold significant culinary 

applications. Among them, two families were selected for in-depth studies: Apiaceae, known 

for their nutritional properties, and Asteraceae, valued for their therapeutic potential. 

Apiaceae (C. sativum, P. crispum, C. cyminum) exhibit remarkable nutritional compositions, 

with high levels of proteins, carbohydrates, lipids, and unsaturated fatty acids (petroselinic 

acid, linoleic acid). They are also rich in phytosterols (Δ-5-stigmasterol, β sitosterol), γ-

tocopherol, calcium, and potassium, highlighting their potential for agro-food applications. 

Asteraceae (M. chamomilla, C. nobile) were analyzed for their bioactive compounds and 

biological activities. Extracts obtained through sonication, rich in polyphenols and flavonoids, 

demonstrated significant antioxidant properties (DPPH and ABTS). HPLC-DAD identified 

major flavonoids such as quercetin and apigenin, while GC/MS revealed bioactive volatile 

compounds, including germacrene and β-oplopenone. Essential oils exhibited notable 

antimicrobial activity against several bacterial and fungal strains, including E. coli, S. aureus, 

Aspergillus niger, and A. flavus, along with insecticidal effects, achieving 100% mortality at 

16 µL/L within 48 hours and repellent efficiencies of 60% (C. nobile) and 55% (M. 

chamomilla). Molecular docking confirmed strong interactions between active compounds 

and biological targets, reinforcing their therapeutic and agro-industrial potential. In 

conclusion, this thesis highlights the potential of Taounate’s medicinal plants for applications 

in health, agro-food, and agriculture. By combining ethnobotanical knowledge and biological 

analyses, it contributes to preserving traditional knowledge while opening avenues for 

sustainable and innovative exploitation. 
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